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河北经济生活频道《小吴来帮忙》

2024 年 12 月 30 日 时长：21分 06 秒

小吴片头

节目预告片

1、电梯治理新路径

沧州市居民：半年半年不修，甚至有多半年。

沧州市某物业公司经理：业主情绪激动的去物业那砸东西。

沧州市某物业公司经理：（我们被）堵大门的事情时有发生。

【解说】电梯维修难，居民怨言多，困境如何破解？百姓进门怎样保障？沧州率先开辟电梯

治理新路径。

2、装修公司跑路？

石家庄市民 李倩倩：到现在还没给我完工，也不给我装修，也不管这事了。

拨打装修公司电话：您拨打的用户暂时无人接听。

【解说】承诺的工期难兑现，店面更是大门紧锁，漆黑一片，新家装修遭遇公司跑路，业主

该如何维权?

第一部分：

主持人 1：这里是正在直播的《小吴来帮忙》。电梯维修难，居民怨言多，业主 “急得跳”，

专项维修资金“睡大觉”，这样的现象在全国各地普遍存在。如何改革创新促发展，提质增

效惠民生，沧州市住建部门，开动脑筋，大胆改革，勇于创新，在全国率先开辟了一条电梯

治理新路径，不仅赢得了人民群众的认可，更是为同行提供了可借鉴的经验。

电梯治理 如何改到大家心坎儿上

【现场】

沧州市住房和城乡建设局物业管理科科长 杨立明：这么远过来肯定也是在以往物业管理或者

维修资金审批过程中，遇到了我们曾经遇到过的难题。

深圳市物业管理服务促进中心副主任 刘瀚：我们也在修改维修资金的管理办法，难度挺大。
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记者 常笑：那深圳作为改革开放的前沿，今天深圳住建部门的同志来到沧州，有一项非常重

要的任务，就是来学习沧州改革的经验。

【解说】经验源于探索，一年前，沧州的电梯治理也曾让管理单位感到头疼，保养不到位、

故障维修难、居民怨言多，小问题时常引发大矛盾。

沧州市居民：我们全小区一共是 64 部电梯，最多的时候可能将近有 10 部电梯左右都在坏。

沧州市居民：半年半年不修，甚至有多半年。

沧州市某物业公司经理：非常抱怨，说物业不作为。

沧州市某物业公司经理：业主情绪激动的，去物业那砸东西。

【解说】动用专项维修资金，业主不同意；自有经费保运营，物业没预算；双方牛儿顶牛儿，

把各级主管单位推到了风口浪尖上。

沧州市运河区世纪家园社区党支部书记 杨静：太难了，一直得不到有效解决。

沧州市住房和城乡建设局党组书记 局长 许强：（我们被）堵大门的事情时有发生，一周吧，

有这么个两三天，基本上办公就办不了。

住房和城乡建设部社区建设专业委员会委员 北京林业大学物业管理系主任 程鹏：我们过去特

别重视建设环节，同时也会产生更多一些问题，这些问题其实解决起来都比较棘手。在这个过

程中往往存在很多市场机制失灵，但是一直没有相应非常准确应对这个事情，制定出非常系统

的政策，但是这个空白点，你不能说是等着国家去出台。这个是需要有魄力，有决心，有意志

去面对现实，最后一公里打通的问题。

【解说】电梯维修困境如何破解？百姓进门该怎样保障？一连串的问题摆在沧州市住建局干

部职工的案头。痛定思痛，他们立志一定要解决这个难题。先到宁波、杭州、株洲等地“取

经”，后进社区，访民情、听民意、暖民心，很快牵住了“牛鼻子”，找到了钱从哪里来的

办法。在反复推敲研究后，创新性地推出了“保险+服务”的模式，来化解电梯治理难题。

【同期】沧州市住房和城乡建设局住宅维修资金管理服务中心主任 郭勇：我们是通过银行招

标，规模存储，让各个银行也有竞争的机制，把维修资金的利息提高到最大化。我们曾经也做

过测算，像我们沧州这样的资金量的盘子，如果是活期一年的利息可能就是几百万元，通过银

行招标，（定期）结息能够达到七千万到八千万元左右。从这个维修资金的增值收益这块入手，

没有动用业主维修资金的本金部分，也没有动用咱们业主一年里应该得到的利息的部分。

【同期】沧州市住房和城乡建设局物业管理科科长 杨立明：咱每家买房交的维修资金，相当

于一只老母鸡，放在这了，上保险的这个钱是啥呢，咱们老母鸡每天下的蛋，这个蛋足够来支
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付电梯的保费了。

【解说】沧州市住建局设置了维修资金专户、增值收益统筹账户，基准利率所产生的利息和

本金存到业主维修资金的专户里，招标利率高出基准利率差额所产生的利息放到增值收益统

筹账户，按照“统筹所得统筹使用”的原则进行支配，小区就可以提取部分增值收益为电梯

投保，保险公司负责电梯日常管理，并委托电梯维保公司进行维修保养，验收合格后再由保

险公司支付费用。每部电梯每年基准保费 3000 元，年度累计 8万元以内的故障维修保额，由

保险公司兜底。

中国人保财险沧州市新华支公司经理 于跃：我们第一时间接到报案之后，要一小时之内响应，

工程师会及时到达现场，然后对现场进行查勘，定损，1500 元以下的案子，一小时之内通知

赔付，当天就能修复。1500 元以上看损失的情况，我们也要求维保公司进行易损件的备件，

比如钢丝绳我们要求两天之内必须修好，所以我们现在整体的维修时长是 0.97 天。

沧州市某物业公司经理：可以说是天壤之别，对比之前从内心来讲，那种恐惧那种压抑没有了。

沧州市某物业公司经理：业主出行得到了保障，我们腾出更大的精力来去做我们专业的事情。

【解说】电梯维修时间不仅大大缩短，和电梯相关的各个责任主体，因为层层监督的关系，

也都能负担起应尽的责任。保险公司还利用科技为电梯赋能，加装的智能物联网设备，可以

有效提高电梯风险及时预警，防止电梯带病运行。保险公司更会为了提高效益，严格把关电

梯费用审核，通过专业团队对电梯配件价格、质量进行全方位把关，有效遏制套取专项维修

资金的行为。

住房和城乡建设部社区建设专业委员会委员 北京林业大学物业管理系主任 程鹏：这个东西在

理论上能不能说得通，或者它是不是解决了在管理过程中一些痛点，要试，不试不行。

中国社会科学院保险与经济发展研究中心副主任 阎建军：长期悬而未决的很多难题，需要我

们的各级的党员领导干部要发挥敢闯敢试敢到深水区，想干事，能干事，干成事的这种精神。

【解说】效果立竿见影。目前，沧州全市有 4314 部电梯保险合同生效，覆盖了 127 个小区，

惠及 15.5 万户，受益业主达 49 万人，实现了入保以来电梯零投诉的社会效果。

沧州市居民：太方便了，我这是由衷地，我说心里话。

沧州市居民：老百姓满意。

沧州市运河区世纪家园社区党支部书记 杨静：我也是真的没有想到，效果这么明显。

沧州市住房和城乡建设局物业管理科科长 杨立明：作为区县住建部门、辖区街道办没有投诉

了，是满意的；物业公司更高兴了，也没有掏钱，不用入户去签字了、被投诉了，是最高兴的；
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保险公司参与了这项改革，另外开辟了新的险种。

【解说】一举多得成效显，多方共赢齐称赞。“沧州模式”引发全国 50 多家住建部门及物业

单位的关注，这次深圳市物业管理服务促进中心考察组的到来，就是对“沧州模式”的认可。

深圳市物业管理服务促进中心副主任 刘瀚：的确是个很大的一个突破，还是很值得去推广。

中国社会科学院保险与经济发展研究中心副主任 阎建军：这个深化改革到现在为止没有一例

业主投诉，从侧面说明这个改革是比较成功的。

住房和城乡建设部社区建设专业委员会委员 北京林业大学物业管理系主任 程鹏：现在来看他

把一些固有的障碍逐渐破除，做这个事情不是以损害一方的利益，让另一方获利，最后通过这

个事情让所有方共赢。通过沧州的这样一些实践，我们能抽象出来一些关键点、一些步骤、好

的可重复的经验向全国推广。

【解说】改革的脚步一旦迈开，就不会停歇。就在今年，沧州市住建局在此前利用专项维修

资金增值收益购买电梯维修保险的基础上，在全国率先开展房屋全生命周期保险试点，将以

往可以申请专项维修资金的所有项目，都一起纳入到保险范畴，有效防范、化解小区风险隐

患的同时，也为国内住建系统趟出一条“新道路”。

沧州市住房和城乡建设局党组书记 局长 许强：中央提出深化改革，我们认为就是应该解决老

百姓最急盼的事，民有所呼，那我们深化改革就应该有所应，所有的事都要以人民的利益为中

心，把事情和问题、矛盾都解决在基层。

主持人 2：从昔日遭遇堵门困境，到如今与业主心手相连，这一显著转变，彰显了基层治理部

门积极作为、勇于担当的精神风貌。党的二十届三中全会强调“坚持以人民为中心”的改革

原则，沧州市住建局从老百姓急、难、愁、盼中找准改革的发力点和突破口，精准施策解决

了电梯维修难题，不仅赢得了群众的信任，更是提升了政府的形象。这充分证明，人民生活

幸福是国家发展的根本，也是改革的不懈追求，更是基层治理部门服务意识的试金石。各级

管理部门的服务精神不仅要体现在口号上，更要落实在行动中，内化于心、外化于行，敢闯

敢试，敢干敢当。唯有如此，我们才能在新时代的征程上，共同书写人民幸福、国家发展的

新篇章。

小吴广告一

第二部分：
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主持人 3：欢迎回来，这里是正在直播的《小吴来帮忙》。最近石家庄的李女士非常恼火，她

给新家找的装修公司，延期施工至今不能入住。

一边租房住一边还贷款 新家入住遥遥无期

【现场】

石家庄市民 李倩倩：一直在说 8月底完工，9月底完工，10 月底完工，然后到现在了还没有

给我完工，也不给我装修了，也不管这事了，我发现他这个口头承诺特别好呀，他这执行也特

别好，就这一条执行特别好，一切口头承诺无效，大家看一下好不好？

小朱帮帮团公示板：

求助人：石家庄市民 李倩倩

求助原因：装修一拖再拖

帮忙地点：石家庄市

（转场）

石家庄市民 李倩倩：2023 年年底的时候找的石家庄易石科技有限公司装修的，然后是装修下

来一共是 69000 元。

小朱帮帮团 雨函：这个工期是多长时间。

石家庄市民 李倩倩：工期是 90 天。

小朱帮帮团 雨函：包含什么和什么呀？

石家庄市民 李倩倩：包含软装、硬装都有，但是到后来不是过年吗，然后改完水电，天气就

凉了，然后他们说就装修不了了，后来说过了年吧，暖和点再开始。3月份、4月份的时候，

就已经装修完了，地板砖什么的就已经铺好了。后来就没信了，后来又找他们去了，他们就给

口头的承诺，就说 8月底给交。

小朱帮帮团 雨函：就是全部都装修完是吗？

石家庄市民 李倩倩：对，8 月底。结果呢 8月底又去找人家了，人家说没有，人家说不行，

然后那个我们什么资金紧张怎么着的？往后拖，光找他们找了好几趟，然后保证书都给我写了

三次。

小朱帮帮团 雨函：那咱们家现在还剩下什么部分没有装好？
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石家庄市民 李倩倩：剩下就是那个窗台石什么的，硬装还有一点,软装是一点也没有做,柜子

一点也没做，电视柜、餐边柜，还有小卧室的就是孩子学习桌什么的都有。

小朱帮帮团 雨函：咱们当时为什么想着选择这家装修公司呢？

石家庄市民 李倩倩：因为我们家邻居用的他们，我说看着人家装修挺好，然后后来给设计师

设计的那个沟通，一沟通也挺好的，然后我说就选他们家吧。

小朱帮帮团 雨函：邻居家装修完了吗？

石家庄市民 李倩倩：没有，也没有。现在我们在大马村租着房子住呢，在那边掏着房租，这

边还房贷，本来打算今年元旦的时候，我说最晚元旦我就能搬过来了。结果可好，弄了个啥也

不是。

小朱帮帮团 雨函：咱们现在的一个诉求跟想法是什么呢？

石家庄市民 李倩倩：要是说能给我接着装就接着装，要是装不了的话，就给我终止合同，该

退钱的退钱，退 4万块钱就行。

【解说】随后，我们和李倩倩一起来到位于商场四楼的石家庄易石科技有限公司，但是现场

却是大门紧锁，漆黑一片，紧接着我们也拨打了工作人员的电话。

（您拨打的用户暂时无人接听）

小朱帮帮团 雨函：没有人接听。

石家庄市民 李倩倩：对。

【解说】石家庄易石科技有限公司到底是什么情况呢？随后，我们找到了商场方，红星美凯

龙河北 1号店的工作人员。

小朱帮帮团 雨函：他这个公司现在是什么情况？

石家庄市裕华区红星美凯龙河北 1号店工作人员：现在就经营着。

石家庄市裕华区红星美凯龙河北 1号店工作人员：现在是联系上了，他说他们店面，然后全员

在休假三天，然后我们让他下午必须过来，但是他下午的话说下午可能有事情，然后没在本地，

然后过不来。

小朱帮帮团 雨函：那咱们能就是现在跟他联系一下吗？让他们再沟通一下，电话里也行。

（电话联系）

石家庄市易石科技有限公司工作人员：提前去单位，提前给我们说一声，有人接待就行呀。

石家庄市民 李倩倩：有人接待吗？

石家庄市易石科技有限公司工作人员：你啥时候来过呀？
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石家庄市民 李倩倩：我上午来的，这就是你们的待客之道？

小朱帮帮团 雨函：咱们这个装修为啥迟迟没完成呀？

石家庄市易石科技有限公司工作人员：你看我第一我不知道她家的情况，第二我不知道她是谁

现在。

石家庄市民 李倩倩：绿城诚园。

石家庄市易石科技有限公司工作人员：我核实一下，一会给你们回吧。

石家庄市民 李倩倩：15 号楼 2单元。

小朱帮帮团 雨函：咱们公司现在能有个人出面说说情况吗？

（电话挂断）

【解说】在现场等了一个多小时，也没有等到石家庄市易石科技有限公司工作人员的电话，

回拨过去也是无人接听。

石家庄市裕华区红星美凯龙河北 1号店工作人员：石家庄易石科技有限公司的话它属于那个装

修公司，属于在我们商场里边，因为他（商家）也不是产品，有产品我们能把控的，他只是人

员在这，自主经营。

小朱帮帮团 雨函：那咱们平时对他是怎么管理啊？有什么那个管理方面的吗？

石家庄市裕华区红星美凯龙河北 1号店工作人员：你看像就是现在有这种顾客的客诉什么的，

我们也都在跟他沟通，也在跟他联系，让他去处理。

小朱帮帮团 雨函：经营地也在咱们商场里，然后咱们这个客户或者是消费者遇到麻烦了，咱

们商场也下一步积极帮着协调沟通解决吧。

石家庄市裕华区红星美凯龙河北 1号店工作人员：对，可以的，因为顾客信息现在也登记到我

们这了，因为之前可能也没见过顾客，顾客也没来过我们这，没有做过登记。

小朱帮帮团 雨函：大概多长时间能给她一个回复呢？就是这个情况。

石家庄市裕华区红星美凯龙河北 1号店工作人员：你看他不是说现在休假三天，然后三天等他

上班之后，就是我们联系上之后，肯定会给顾客再联系的。

【解说】为了更好的帮助李倩倩解决问题，我们也把情况反映给了石家庄市裕华区东苑市场

监督管理综合执法所。

石家庄市民 李倩倩：市场监管所已经受理我这个事了，反正我也填了表了，也反映了这种情

况了。他们也说帮助我，希望这个商家是吧，你要是能解决问题，那最好是吧，逃避是解决不

了问题的。
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小朱帮帮团 雨函：那咱们就等等这个市场监督管理所的这些处理情况。

石家庄市民 李倩倩：行。

主持人 4：节目播出前，商家已经联系了李女士，说这周大家在一起谈一谈后续的问题。我们

在这也想多说几句，装修公司的态度确实令人失望。我们也呼吁这家装修公司在解决李女士

家问题的同时一定要提高服务质量，为消费者提供优质的、高效的装修服务。好，广告之后，

马上回来。

小吴广告二

第三部分：

主持人 5：接下来是冀有好物甄选商城推荐好物的时间，来，一起来看看今天将会为大家送上

哪些实惠。

主持人 6：经视甄选，放心之选。我们说平时的时候，应该多喝点牛奶，对身体好，尤其是中

老年朋友，这喝牛奶呢，一是晚上的时候睡前喝可以有助于安眠，二呢也可以更好地补钙。

那今天就给大家来推荐一款君乐宝遇见奶牛高钙多维中老年奶粉，那这款奶粉奶香非常的浓

郁，好吸收。这么一大罐是 700 克，那在我们的商城是限时特惠，今天 99 块钱您可以买到 2

罐，而且您看它还是这样的礼盒包装，所以说非常划算，那喜欢的朋友也可以抓紧时间用手

机微信扫描屏幕下方的二维码，下单抢购了。您边浏览着我边给您讲解着，君乐宝我不用多

说了，这是大品牌了，它们家的奶源一直非常好，品质也非常好，那今天分享的这款奶，是

采用君乐宝自控现代牧场优质奶源，确保了奶粉的品质和安全。生牛乳作为最主要的配料，

也是保留了牛奶中天然营养成分，那你像对于老年人来说，其实每天补充钙剂还是非常重要

的，那今天我们分享的这款奶呀，它就含有丰富的钙元素，每 100 克奶粉中钙含量是高达了

1000 毫克，可以为中老年朋友能够提供充足的钙质，有助于预防像是骨质疏松这些骨骼疾病，

让他们的骨骼能够更加强健。除此之外，这里面还添加了多种维生素，那其实维生素对中老

年朋友身体健康也是非常重要的，能够增强免疫力，预防各种疾病的发生，还有就是奶粉中

每 100 克含有 6 克的膳食纤维，你像有一些中老年朋友肠道蠕动得比较慢，甚至平时每天都

不能正常地去上厕所解手，对不对，那这个就可以有助于维持中老年人正常的肠道功能，促

进消化吸收，那它也是为了满足中老年人对于健康的需求，采用了零蔗糖添加的配方，减少

了脂肪的摄入，也降低了中老年人像患糖尿病呀，还有高血压等慢性疾病的风险。同时呀，
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这个奶粉的口感不添加蔗糖，所以您喝起来它整个口感相对会清淡一些，您看这是我们泡出

来这么一杯，它不会那么甜腻，但是反而我会觉得它更加适合中老年朋友。因为我们说对于

中老年朋友来说，一是我们不要吃得过于甜，二是日常的饮食中不要吃得过于咸，所以说像

这样清淡一些，对他们的身体反而会更好。奶粉我觉得也是家中必备的一款产品，你像对于

中老年朋友来说这也是必不可少，趁着现在合适，又是君乐宝的大品牌，那咱们不妨可以去

买一点囤囤货，包括像年轻人过年的时候咱们走亲访友对不对，看看家里的长辈呀，爷爷奶

奶姥姥姥爷，您去送这个，其实远比送其他的东西更好，这就是给老人的送健康。好，那喜

欢的朋友呢，现在也不妨抓紧时间进入我们的商城下单抢购了。

主持人 7：民生无小事，小吴来帮忙。如果您有什么急事、难事、烦心事，就赶快拿起电话，

拨打 0311—85810000 和我们联系，我们一定会及时关注。好，那以上就是今天节目的全部内

容，我们下期再见。

片尾


